
1- La Biodiversité 

 
Qu’est ce que la biodiversité ? 

Dans le mot biodiversité il y a 
« bio » qui signifie la vie. 
La biodiversité,c’est la variété des  
formes de vie présente sur la planète Terre.  
Une bactérie, un champignon, une fleur, un 
moustique, une tortue, un éléphant, un arbre sont 
différents et pourtant ce sont tous des êtres vi-
vants. 
 
 
 
 
 
 
 
Dans la nature il existe différents milieux naturels comme 
la forêt, une mare, un pré, un jardin et même une cour 
d’école. Dans ces milieux, les êtres vivants sont différents 
(ceux qui vivent dans la mare sont différents de ceux qui 
vivent dans la forêt).  
Chaque milieu naturel permet à ces êtres vivants de se 
nourrir, de se loger, de se protéger, de se reproduire. 
 
Mais la nature est fragile et si ces milieux sont dégradés, 
ils ne peuvent plus accueillir beaucoup d’êtres vivants dif-
férents.  
Pour que la nature soit forte il faut qu’elle ait un grand 
nombre différents de milieux ou d’habitats pour accueillir 
la plus grande diversité d'être vivants.  
 

C’est ce que l’on appelle la biodiversité. 



2 – A quoi sert la biodiversité ? 

La biodiversité  nous soigne ! 
 

41 % des médicaments viennent de substances 

naturelles 

Le saule est un arbre qui permet la fabrication 

de l’aspirine. 

Seules 5 000 des 250 000 plantes à fleurs dans le monde 

ont été étudiées pour permettre la fabrication des médica-

ments. Il reste 245 000 plantes dans lesquelles se trouvent 

peut être les médicaments utiles aux maladies que l’on n’ 

arrive pas à soigner. 

La biodiversité nous nourrit, nous loge et nous habille... Elle nous rend des biens et services quotidiennement.  

On ne pourrait pas vivre sans elle !

La nature nous inspire ! 
Les hommes s’inspirent de la 

nature pour faire de nouvel-

les inventions. 

 

La fleur de bardane a permis 

d’inventer le velcro. 

 

Le fil de soie de l’araignée a permis d’inventer le cordage 

des alpinistes.  

A la fois résistant et élastique ce cordage amorti les chutes. 

Dans le monde on connaît 50 000 espèces d'araignées et 

nous ne les avons pas toutes découvertes ! 

 



3-Les êtres vivants qui ont disparus 

Dodo 

Zèbre Couagga 

Depuis son apparition sur terre, la vie ne fait que se diversifier. Mais par le passé, l’histoire du vivant a connu de grandes 

extinctions à cause d’impact de météorites géantes, de forte activités volcaniques, des changements climatiques 

(glaciations). L’extinction la plus connue est celle des dinosaures qui s’est passée il y a 65 millions d’années. 

D’autres espèces animales et végétales ont disparus de la planètes et pour d’autres 

raisons. 

Lorsque des êtres vivants disparaissent c’est la biodiversité qui s’appauvrit. 

D’ici 2050 les scientifiques estiment que la température moyenne de 

la planète va augmenter de 2°C. Cela ne paraît pas énorme mais ce 

réchauffement climatique pourrait entrainer la disparition de 25 % 

des espèces. Ceci n’est qu’une hypothèse, en revanche tout le monde 

est d’accord sur un point : le réchauffement climatique va boulever-

ser la biodiversité. 



4 – Comment protéger la biodiversité ? 

Le panda est un animal 

vivant exclusivement 

en Chine. Il est amené 

a disparaître à cause de 

la destruction de son 

milieu naturel :  

la forêt de bambous L’ours polaire voit la banquise fondre à cau-

se du réchauffement climatique et risque de 

disparaître. 

Le réchauffement de la température de la 

planète s’accélère avec la pollution de l’air. 

Des êtres vivants que l’on sauve 

Après un véritable massacre qui a failli faire disparaître le castor, de nombreux pro-

grammes de protection et de réintroduction de l’animal ont été mis en place.  

Aujourd’hui, on peut dire que grâce à sa protection, le castor a encore de beaux jours 

devant lui on en compte 10 000 en France. Cet animal est encore protégé et peut encore 

être amené à disparaître si l’on ne fait pas attention à son milieu naturel : la rivière. 

En France. 

Bonne nouvelle, par rapport aux autres pays européen, le patrimoine naturel de la France apparaît comme très riche. 

On compte dans notre pays 4 700 espèces végétales, 113 espèces de mammifères, 363 espèces d’oiseaux, 30 espèces de 

batraciens, 36 espèces de reptiles, 72 espèces de poissons et….60 000 espèces d’insectes. 

Mais des espèces animales et végétales sont toujours menacées, en 2006, plus de 16 000 espèces ont été classées comme 

menacées d’extinction. Elles sont donc protégées. 

Des êtres vivants qu’il reste à sauver 


